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Estado de México

● La mayoría de las
instalaciones son
de los años 60 o 70
revela secretario

● Alumnado no está
en riesgo, pero hay
que prever: Miguel
Ángel Hernández

● Padres de familia
mantienen en pie
la infraestructura
escolar, asegura

● Reforzarán la
educación media,
Claudia Sheinbaum
y Delfina Gómez

Aspira SECTI a más de 60 mil millones para 2025

Reconoce Educación
daños en 60% de las
escuelas en Edomex
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● Exigen al ayuntamiento 
que sea demolido de 
inmediato

● Consejeras del IEEM 
advierten necesidad 
de un cambio

● Agradece la presidenta 
la consideración de su par 
de EU

● Advierten que un 
edificio se está 
desmoronando

● Se pretende evitar 
poner en riesgo elección 
de jueces

● Hablan de cooperación 
bilateral en economía 
y cultura

REDACCIÓN / P. 2

ALEJANDRA REYES / P. 3

GERARDO GARCÍA / P. 4

GERARDO GARCÍA / P. 5
En peligro, más 
de 100 vecinos 
en Naucalpan

Reforma judicial 
requiere nueva 
ley electoral

Biden llama a 
Sheinbaum para 
felicitarla

▲ La Secretaría de Movilidad del Estado de México, que encabeza 
Daniel Andrés Sibaja González, comenzó los trabajos para el trazo de 
la ciclovía en la avenida Isidro Fabela, en Toluca. La obra ha sido una 
exigencia creciente de las agrupaciones ciclistas del municipio que han 
presionado fuertemente para conseguir que el carril se lleve a cabo, con 

el argumento de que hacia el norte de la localidad hay una gran cantidad 
de usuarios que ponen en riesgo sus vidas, principalmente, por el 
transporte público que no los respeta. En contraparte los comerciantes 
de la zona se manifestaron en contra, porque aseguran que la medida 
afectará drásticamente sus ventas. Foto. Emilio Varela / P.6

De Interés          
    General

Arrancan trabajos de ciclovía pese a rechazo
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PODRÍAN ADAPTARSE 

Reforma laboral afectaría
a más de 500 mil empresas

REDACCIÓN

La presidenta Claudia Sheinbaum 
informó que recibió una llamada del 
mandatario estadunidense Joe Biden, 
en la que, además de felicitarla por su 
toma de posesión, ambos abordaron 
la cooperación bilateral en materia 
económica, comercial y cultural.

Antes, durante su conferencia 
matutina en Palacio Nacional, la 
mandataria también dejó claro 
que ella es la presidenta y no reci-
be órdenes de su antecesor Andrés 
Manuel López Obrador y por pri-
mera vez lo mencionó sin llamarlo 
“presidente”.

“Hay esta idea desde hace tiem-
po, desde la campaña, que Andrés 

Manuel López Obrador iba a estar 
gobernando durante estos seis 
años, del 2024 al 2030. Él se fue a 
Palenque y ahí está desempeñando 
su nuevo periodo de reflexión y es-
critura. Y la presidenta de México 
se llama Claudia Sheinbaum Par-
do”, resaltó.

Sobre la charla que sostuvo con el 
presidente de los Estados Unidos, 
señaló que fue una plática sobre 
temas económicos.

“Recibí una llamada del presiden-
te de Estados Unidos, Joseph Biden, 
en la que abordamos la cooperación 
bilateral en materia económica, 
cultural y comercial. Agradezco su 
felicitación tras asumir como la pri-
mera presidenta de México”, afirmó 
la jefa del Ejecutivo.

A su vez, el presidente Biden tam-
bién escribió en sus redes sociales 
sobre la llamada con Sheinbaum.

“Hoy (viernes) hablé con la pre-
sidenta Sheinbaum para felicitarla 
por su histórica toma de posesión 
como la primera mujer en ocupar 
la Presidencia de México. Espero 
con interés continuar la asociación 
sólida y colaborativa que promove-
rá la prosperidad y la seguridad en 
nuestros dos países”.

Denuncian a militares

En otros temas, Claudia Sheinbaum 
informó que el Ejército mexicano 
denunció a los militares que dis-
pararon en contra de migrantes 
originarios de Egipto, El Salvador 

y Perú, en Chiapas, y que dejaron 
un saldo de seis personas muertas.

“La propia Secretaría de la De-
fensa Nacional presentó denuncias 
contra los elementos que dispara-
ron y se están haciendo las investi-
gaciones”, señaló Sheinbaum.

La presidenta también dijo que 
la mayoría de las víctimas ya fue-
ron identificadas y que la Secreta-
ría de Relaciones Exteriores está 
en contacto con las embajadas de 
sus países.

La mandataria reiteró que la Fis-
calía General de la República inves-
tiga el caso y apuntó que revelaría 
las identidades de las víctimas, si las 
propias indagatorias lo permiten, 
pues mencionó que no tiene “la cer-
teza de si se pueden dar a conocer”.

Sheinbaum recibe felicitación de Biden 
y destaca cooperación bilateral

Serán necesarias las evaluaciones para reducir 
las jornadas de trabajo, asegura la Coparmex

BRIAN PRADO

Tras el pronunciamiento de la 
presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, donde se comprome-
tió a impulsar la reforma laboral 
que reduciría la jornada laboral 
de 48 a 40 horas a la semana, 
Julián Niembro; candidato a la 
presidencia de la Confederación 
Patronal de la República Mexica-
na (Coparmex) en el Estado de 
México, consideró que, aunque 
se debe tomar con cautela, esta 
podría afectar a más de 500 mil 
empresas mexiquenses.

Niembro enfatizó que, si bien 
las grandes empresas y las tras-
nacionales pueden adaptarse con 
mayor facilidad a estos cambios, 
las micro y pequeñas empresas, 
que conforman el 80% del em-
pleo en el país y la entidad, en-
frentarán retos más complejos.

“El problema es que no se ve 
a las personas de más abajo, a 
quienes tienen un estacionamien-
to, que tienen una óptica y que 
solo tienen dos empleados, que 
han contratado a uno más para 
cumplir las vacaciones y que no 
tenemos ventas súper elevadas.

Es delicado porque lo que se 
genera es una invitación a estas 
personas a que se pasen a la in-
formalidad, porque a fin de cuen-
tas tienen que buscar para comer 
y eso le está pegando a 80% de las 
empresas que generan empleo en 
este país y que no son las grandes 
empresas”, apuntó.

Señaló que en el Estado las 
pequeñas y medianas empresas 
también representan el 80%. De 
acuerdo con el Directorio Es-
tadístico Nacional de Unidades 
Económicas (DENUE) del INE-
GI de 2023, el Estado de México 
es la entidad con más unidades 
económicas del país, con 701 mil 

444, por lo que 80% de estas se-
rían 561 mil 155.

La presidenta constitucional ha 
señalado que la reducción de ho-
ras laborales habrá de generarse 
paulatinamente durante su sexe-
nio, porque lo que Niembro apun-
tó que se debe tomar con cautela 
y esperar a ver cómo se desarro-
llarán las políticas económicas y 
laborales en el próximo año.

“Hay que esperar a ver cómo 
se va dando la situación, la pre-
sidenta acaba de entrar, hay que 
esperar al próximo año a ver có-
mo se da el nuevo presupuesto y 
ver la realidad de cómo va a ser 
su mandato en los próximos seis 
años”, comentó.

Finalmente, sobre el incremen-
to al salario mínimo de 12%, que 
se prevé para 2025, expresó preo-
cupación por la posibilidad de que 
la inflación y la inestabilidad eco-
nómica los vuelvan insostenibles.

“Eso va a llegar a un punto en 
que truene, me queda claro que 
en los primeros aumentos hubo 
oportunidad de que creciera y 
se mantuviera, aparentemente, 
pero de confiar así la economía 
y la inflación lo va a volver más 
difícil”, concluyó

Aunque la 
mandataria 
nacional ha 
propuesto reducción 
de la jornada 
laboral ello afectará 
a empresas 
mexicanas

Dar propina, solo si hay 
buen servicio: Canirac
ALEJANDRA REYES

La Cámara Nacional de la In-
dustria Restaurantera (Canirac) 
destacó que algunos de los 70 mil 
establecimientos en toda la enti-
dad están invitando a participar 
en la dinámica de que los meseros 
están enfocados a dar una buena 
atención a los comensales, y si es-
tán de acuerdo, se pide al consu-
midor califique con su propina el 
servicio que recibió, en la que se 
otorgaría 10%, 20% del consumo 
o nada.

Pablo Durán, líder estatal de 
la Canirac destacó que la pro-
pina de los consumidores de un 
restaurante no es obligatoria, 
ni tampoco un porcentaje espe-
cífico, pero indicó que se invita 
a entregarla sólo si el cliente 
considera que existió servicio de 
calidad; toda vez que en redes so-
ciales existe publicidad en la que 

se pide al consumidor que no de-
jar propina si la mesera o mesero 
no muestra respeto y cordialidad.

El líder empresarial destaca 
que las propinas son, además de 
ganancias, estímulos en la mejo-
ra y calidad de los servicios.  

Actualmente existen alrede-
dor de 300 mil meseros o per-
sonal que recibe propinas, como 
meseros, garroteros, choferes, 
que, aunque perciben salario fi-
jo, los ingresos extra ayudan en 
su economía.

“No todos los establecimientos 
participan en la dinámica, pero se 
busca mejorar la calidad del ser-
vicio que prestan” declaró Durán.

▲ La Cámara Nacional de 
la Industria Restaurantera 
dirigida por Pablo Durán, 
recordó que la gratificación al 
mesero no es obligatoria, pero 
es estímulo. Foto especial
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Colector evitará inundaciones en La Paz
MIGUEL ÁNGEL GONZÁLEZ 

Ante las inundaciones que se re-
gistran cada temporada de lluvias 
en la lateral de la carretera Fe-
deral México-Texcoco, casi en su 
entronque con la calzada Ignacio 
Zaragoza de la Ciudad de México, el 
Gobierno del Estado de México au-
torizó un presupuesto de 60 millo-
nes de pesos para la construcción 
de un cárcamo como parte de las 
obras complementarias del Trole-
bús Chalco-Santa Martha, informó 
la presidenta municipal de Los Re-
yes La Paz, Cristina González Cruz. 

Durante la conmemoración del 
149 aniversario de la fundación 
del municipio de Los Reyes La 
Paz, la alcaldesa informó que des-
de hace un año y medio comenzó 
a gestionar ante los gobiernos 
Federal y Estatal esta obra de 
infraestructura hídrica, por lo 
que agradeció a la gobernadora 
Delfina Gómez que haya atendido 
la solicitud. 

El cárcamo permitirá captar 
el agua de lluvia y evitará que el 
drenaje colapse en la zona ubica-
da en las inmediaciones del Cen-
tro de Transferencia Multimodal 
(Cetram) de Santa Martha, donde 

confluyen la Línea A del metro y 
la terminal de la Línea 2 del Ca-
blebús, así como los panderos de 
al menos 20 rutas de transporte 
metropolitano, incluida la Red de 
Transporte Público (RTP) de la 
Ciudad de México. 

A tres meses de que concluya 
su gestión, González Cruz reiteró 
que la obra permitirá mitigar el 
grave problema de inundaciones 
en la salida del municipio hacia la 
Ciudad de México en plena zona 
comercial, donde también hay 
una universidad, una clínica del 
IMSS y plazas comerciales, entre 
otros establecimientos.

Más zonas de alto riesgo, 
en La Paz e Ixtapaluca
MIGUEL ÁNGEL GONZÁLEZ 

Los municipios de Ixtapaluca y Los 
Reyes La Paz son dos de las cinco 
demarcaciones con mayor canti-
dad de asentamientos irregulares 
a nivel nacional, de acuerdo con da-
tos del Censo Nacional de Gobier-
nos Municipales y Demarcaciones 
Territoriales del Instituto Nacional 
de Geografía Estadística e Infor-
mática (INEGI) en 2023.

Más de 80 mil familias se asien-
tan en zonas de alto riesgo, es de-
cir, en inmediaciones de barran-
cas, canales de aguas negras y en 
laderas de cerros, principalmente. 

La investigación señala que  Ix-
tapaluca se colocó como el cuarto 
lugar en viviendas irregulares,  
con un total de 48 mil 553; la 
gran mayoría se localiza cerca de 
alguno de los seis canales de aguas 
residuales que cruzan por el muni-
cipio, en cerro del Tejolote. 

De acuerdo con la Coordinación 
de Protección Civil Municipal, se 
tienen identificadas 12 zonas de al-

to riesgo por inundaciones, deriva-
das de desbordamientos de cana-
les o barrancas, escurrimientos o 
deslizamientos durante las lluvias. 

Mientras que en Los Reyes La 
Paz las familias se concentran 
principalmente en las partes al-
tas del municipio, en San Isidro y 
Lomas de San Sebastián. 

Colonias como El Pino, Bos-
ques de La Magdalena y Lomas 
de Alta vista, entre otras, tuvie-
ron afectaciones por los escurri-
mientos de agua que rebasaron 
las barrancas que funcionan co-
mo cauces naturales. 

Pero este año las mayores afec-
taciones se registraron en la carre-
tera federal México-Texcoco, y la 
Avenida Puebla, que presentaron 
afectaciones, al menos en seis oca-
siones, por la bajada de agua del 
cerro, durante junio, julio y agosto. 

▼ Los asentamientos humanos 
han crecido durante las últimas 
décadas, que ponen en riesgo a 
la población. Foto especial

DUERMEN RESIDENTES EN LA CALLE

Ordena PC demoler 
edificio en Naucalpan 
Representa riesgo y peligro para la comunidad. 
Más de 50 personas se quedarán sin vivienda
ALEJANDRA REYES

Protección Civil de Naucalpan 
determinó que el edificio de la 
calle Sierra Madre del Norte 
175, ubicado en el municipio, 
presenta afectaciones y deberá 
ser demolido.

El inmueble presenta defor-
midades en estructura, por lo 
que es responsabilidad del due-
ño contratar una empresa que 
ejecute la demolición sin poner 
en riesgo a las demás viviendas 
y, asimismo, será responsable 
del alojamiento de las familias 
evacuadas, que, por la inmedia-
tez de su desalojo, se vieron en 
la necesidad de dormir en la ca-
lle, mientras que otros acudie-
ron a sus familiares, una iglesia 
y al Deportivo 21 de Marzo. 

Ya se habló y se le proporcionó 
las indicaciones correspondientes. 

"El propietario ha sido acce-
sible con ellos y les proporcionó 
el apoyo, el acuerdo que lleguen 
será entre particulares", men-

cionó el coordinador de Protec-
ción Civil y Bomberos, Moisés 
Minquini Matilde. 

La zona ya fue acordonada 
por el Ejército Mexicano y la 
Guardia Nacional, quienes man-
tienen vigilancia para prevenir 
robos así como otros riesgos que 
las familias pudieran sufrir por 
estar en el lugar. 

Alrededor de 50 personas 
fueron evacuadas del lugar, por 
lo que se quedarán sin vivienda. 

El coordinador de Protec-
ción Civil agregó que es pro-
bable que existan más inmue-
bles en condiciones semejan-
tes, ya que la mayoría de las 
viviendas en la zona surgieron 
de asentamientos humanos 
irregulares que, sin asesoría 
técnica, construyeron hasta 
tres y cuatro pisos. 

El servidor público recomendó 
a la población escuchar los avisos 
formales que realiza Protección 
Civil Municipal e instó a no de-
jarse llevar por las redes sociales. 

Por otro lado, Jacinto Mendo-

za, habitante del departamento, 
dijo que desde el 2005 han pre-
sentado denuncias a las autori-
dades municipales, por el mal 
estado de casas y edificios. 

Rosa Calleja, vecina de la 
edificación, teme que su patri-
monio familiar esté en riesgo, 
ya que su casa está aledaña al 
inmueble que será demolido. 
Comentó que cuando llegó Pro-
tección Civil municipal, solo les 
dió 10 minutos para sacar sus 
objetos de valor y ropa.

Carlos Beltrán, habitante, 
destacó finalmente que no fue 
a trabajar, pues tendrá que bus-
car un camión de mudanza para 
irse a vivir con sus papás tempo-
ralmente a la colonia Ahuizotla.

▲ En total, 20 familias de 
Naucalpan fueron evacuadas 
del inmobiliario en el que 
residían ya que será demolido, 
debido a las malas condiciones 
que presenta el inmueble. 
Foto Alejandra Reyes.

▲ En respuesta a las inundaciones que se registran en la Federal México-
Texcoco se construirá un cárcamo para la contención de agua. Foto especial



GERARDO GARCÍA

Las leyes secundarias a la reforma 
constitucional del Poder Judicial fe-
deral en el Estado de México deben 
prever una nueva ley electoral para 
no poner en riesgo la elección de jue-
ces y magistrados así como evitar la 
posibilidad de que se desaliente la 
participación pues deben estable-
cerse tiempos y precisar atribucio-
nes, así lo advirtieron las consejeras 
del Instituto Electoral del Estado de 
México (IEEM), Paula Melgarejo 
Salgado, July Erika Armenta Pauli-
no y Patricia Lozano Sanabria.

Las consejeras proyectaron que 

se podrían tener un estimado dos 
mil 952 candidaturas para elegir 70 
magistrados y 436 jueces, por parte 
de 13 millones de mexiquenses.

La consejera, Paula Melgarejo 
resaltó la importancia de que la 62 
Legislatura local cumpla con la im-
plementación de las leyes secunda-
rias en el plazo de los 180 días, que 
vence el 24 de marzo, pues de la 
última reforma electoral de 2014 
aún no se tienen leyes secundarias.

Consideró necesario que en el 
trabajo legislativo se contemple 
un nuevo Código Electoral que 
clarifique y dé certeza a las tres 
etapas de la contienda de jueces y 
magistrados, preparación, jornada 
y resultados electorales, de lo con-
trario se pone en riesgo el proceso.

“A nivel estatal tendría que 
reformarse desde Constitución 
local y las leyes secundarias, yo 
en lo particular me inclino por 
una nueva ley que ya nos marqué 
específicamente cada una de las 
etapas de este proceso, que es aho-
rita ex extraordinario, pero en los 
subsecuente ordinarios”, expresó.

Melgarejo Salgado alertó que 
se tienen plazo acotados pues, 
de cumplirse y avalarse las leyes 
secundarias el 24 de marzo, se 
tendrían menos de tres meses pa-
ra organizar y realizar la jornada 

electoral. Aclaró que también se 
podría optar por no realizar el 
proceso el próximo año y esperar 
hasta 2027, en la que se renuevan 
autoridades locales.

Por ello, la consejera electoral 
urgió a contar con un calendario 
establecido que elimine la incerti-
dumbre en cada una de las etapas 
de la elección y definir el formato 
de las boletas y el número porque, 
de lo contrario, se podría desalen-
tar la participación ciudadana tan-
to en la organización de la contien-
da como al emitir su voto.

La consejera electoral, July 
Érika Armenta, coincidió que hay 
incertidumbre sobre las distintas 
etapas de la organización de la 
elección de jueces y magistrados, 
empezando con la definición de 
atribuciones para evitar caer en 
la improvisación.

Se le suma, indicó, la logística y la 
geografía electoral, que abarca la de-
finición de las Juntas Distritales don-
de se debe empalmar las del ámbito 
electoral con las cuatro regiones y 18 
distritos judiciales, pues se desconoce 
cuántas casillas se instalarán.

Armenta Paulino señaló que 
se debe definir cómo se contarán 
los votos validos y nulos y la etapa 
de las impugnaciones de quienes 
pierdan.
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EVITARÁN PONER EN RIESGO ELECCIONES DE JUECES Y MAGISTRADOS

Urgen consejeras del IEEM
a crear nueva ley electoral
Consideran que es importante que los diputados locales aceleren las reformas 
para adecuar la legislación local y poder realizar el proceso en tiempo y forma

Bajo lupa solicitudes 
de registro del PRD
GERARDO GARCÍA                                      

El Instituto Electoral del Estado de 
México (IEEM) revisará con preci-
sión las dos solicitudes presentadas 
y cumplan con los requisitos esta-
blecidos por la ley.

En entrevista, la consejera elec-
toral del IEEM, Paula Melgarejo 
Salgado, aclaró que los casos están 
en la Dirección de Partidos Políticos 
del órgano electoral, para determi-
nar el contenido de los escritos.

Expresó que los documentos re-
queridos son los escritos básicos, la 
declaratoria de principios, el pro-
grama de acción, haber realizado 
el requerimiento dentro de los diez 
días posteriores a la pérdida de re-
gistro federal, así como la solventa-
ción de observaciones.

El 27 y 30 de septiembre, la Ofi-
cialía de Partes del IEEM atendió 
las peticiones de registro por la ac-
tual dirigencia perredista de la en-
tidad, del grupo del diputado local 
Omar Ortega Álvarez y del grupo 
de Agustín Barrera Soriano.

La funcionaria electoral indicó 
que una vez que se cumplan los pla-
zos de requerimientos y solvatación 
se determinará la procedencia o no 
de la constitución como instituto 
político local, en el Consejo General 
del IEEM. 

Aclaró que, si se oficializa la crea-
ción del PRD en la entidad mexi-
quense, podrán acceder a prerro-
gativas y los demás derechos que 
les marca la ley.

“Ahí va a depender de la etapa en 
donde logre su registro como par-
tido local… (una vez que lo logre) 
tendrá derechos”, manifestó.

La fractura del PRD en el Estado 
de México ocurrió después de junio 
en los trabajos para cumplir cada 
una de las etapas para convertirse 
en partido local.

Por ello, se depuso a Agustín 
Barrera Soriano como dirigente 
estatal, y en su lugar se nombró su 
sustituto a Amin Moreno Lojero, 
aunque vendrá una nueva integra-
ción cuando obtengan el reconoci-
miento a nivel local.

El Sol Azteca dejó de ser institu-
to político nacional al no alcanzar 
el umbral del 3% en la elección 
del 4 de junio, y este 27 y 30 de 
septiembre en la entidad dos gru-
pos internos hicieron solicitudes 
de registro, quienes luchan por el 
control de la dirigencia.

Se analizan 
solicitudes de 
registro del PDF, 
estas deberán 
cumplir con los 
requisitos que 
la ley establece

Las consejeras 
electorales en el 
foro “Impacto de la 
reforma Judicial en 
el ámbito electoral” 
que se llevó a cabo 
en el Poder Judicial 
mexiquense
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REQUIEREN REHABILITACIÓN DE ESPACIOS

Solicita educación recursos 
para 19 mil escuelas estatales

Educación media será 
fortalecida en Edomex

GERARDO GARCÍA 

Para el 2025 se requieren más 
recursos económicos y con ello 
atender las afectaciones o re-
zagos del 60% de las escuelas; 
es decir, 19 mil de las 32 mil 
instalaciones en el Estado de 
México, solicitó Miguel Ángel 
Hernández Espejel, secretario 
de Educación, Ciencia, Tecnolo-
gía e Innovación (SECTI). 

En la instalación de la comisión 
legislativa de Educación de la Cá-
mara de Diputados, el funcionario 
aseguró que conoce las necesida-
des en la entidad, por lo que en 
el presupuesto del próximo año 

aspira a un incremento de entre 
el 10 y 20% a los 52 mil millones 
de pesos que les asignan, para ir 
atendiendo la problemática. 

"La mayoría de las escuelas son 
de los años sesentas, setentas, y 
sí es necesario meterle recurso 
para rehabilitar los espacios, en-
tonces yo les decía, los padres de 
familia son quienes no han dejado 
caer la infraestructura... un 60% 
en estas condiciones", dijo.

Entre las principales problemá-
ticas que deben atenderse, se en-
cuentran la reparación y cuidado 
de sanitarios, cableado de energía 
eléctrica, pintura y herrería. 

De las 32 mil escuelas, apenas 
este año se han atendido 600 
planteles educativos. 

Hernández Espejel admitió 
que estos problemas no ponen 
en riesgo al alumnado ni a los do-
centes, pero deben ser atendidos 
para detener el deterioro de las 
instalaciones. 

Asimismo, reconoció el apoyo 
de asociaciones y agrupaciones 
de padres de familia, quienes 
han realizado colectas y labores 
para el mantenimiento de los 
planteles escolares.

Explicó que pronto se dará a 
conocer el procedimiento para 
obtener becas, destinadas a los 
alumnos de secundaria de escue-
las públicas que, en la entidad, son 
más de 800 mil para el siguiente 
año y que serán otorgadas ente-
ramente con recursos federales.  

El presidente de dicha comi-
sión, de Movimiento de Rege-
neración Nacional (Morena),  
Rigoberto Vargas Cervantes, 
aseguró que estarán pendientes 
para mejorar las condiciones de 
los planteles a fin de que estos 
sean entornos de sana conviven-
cia, libres de violencia y se com-
prometió a impulsar iniciativas 
orientadas a la defensa de los de-
rechos de los maestros, así como 
a resolver las problemáticas del 
día a día en las aulas. 

Legisladores de Morena, MC, 
PVEM, se comprometieron a 
impulsar educación plurilingüe 
en comunidades indígenas, el 
ascenso de la matrícula en el es-
tado y la calidad de la educación, 
resolver la brecha digital, capa-
citación para la formación en el 
trabajo, crear un nuevo modelo 
educativo, a fin de evitar el re-
zago y la deserción escolar, así 
como lograr la cobertura educa-
tiva, en la entidad. 

REDACCIÓN

La educación media superior en 
el Estado de México está en el 
foco de las discusiones, ya que 
la presidenta de México, Clau-
dia Sheimbaum Pardo y Delfina 
Gómez, gobernadora del Estado 
de México tienen una misión 
compartida para transformar el 
panorama de la educación mexi-
quense, indicó el secretario de 
Educación, Ciencia, Tecnología 
e Innovación de la entidad, Mi-
guel Ángel Hernández Espejel, 
durante un recorrido por varias 
instituciones educativas.

“Estamos trabajando para que 
más estudiantes puedan acceder 
a una educación de calidad. Gra-
cias a la visión compartida de la 
gobernadora Gómez Álvarez y la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo, se han previsto acciones 
coordinadas y concretas que be-
neficiarán a nuestros jóvenes, 
asegurando que la educación sea 
un derecho accesible para todos”, 
señaló Hernández Espejel al visi-

tar la Escuela Secundaria Oficial 
No. 0013 "Héroes de Chapulte-
pec" en Toluca.

Hernández Espejel resaltó que 
la base de la transformación so-
cial del Estado de México son los 
estudiantes. 

“Los programas de apoyo y 
desarrollo que implementamos 
buscan fomentar un crecimiento 
integral en los estudiantes, pre-
parándose para ser ciudadanos 
responsables y comprometidos 
con su entorno”, mencionó.

Asimismo, mencionó el papel 
preponderante que debe tener el 
cuidado del medio ambiente en la 
comunidad escolar. 

“El cuidado del medio ambiente 
debe ser una prioridad en todas 
las esferas, y la educación es el 
mejor medio para inculcar estos 
valores”, indicó. 

Otro de los objetivos, además 
del enfoque ambiental, es elevar 
la matrícula en el nivel medio su-
perior, detalló Hernández Espe-
jel. Que, con el esfuerzo conjunto 
entre Delfina Gómez y Claudia 
Sheinbaum se logrará. 

Recursos serán destinados a 60% de
las instalaciones escolares y becas 

▲ El secretario de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación
de la entidad, Miguel Ángel Hernández Espejel, dijo que el gobierno 
federal y estatal tienen una misión compartida en beneficio de la 
educación. Foto especial

Tener presidenta es esperanzador: Adriana Pacheco 
MIRIAM VIDAL 

Adriana Pacheco, investigadora 
y creadora del pódcast “Hable-
mos Escritoras”, calificó de es-
peranzadora e inspiradora para 
la ciudadanía la llegada de Clau-
dia Sheinbaum, como la primera 
presidenta de México, hecho que 
representa un momento históri-
co para el  país. 

“Definitivamente es un mo-
mento de esperanza, es un mo-
mento de alegría, debemos noso-
tros empezar con ese espíritu de 

pensar que hay un mañana y que 
ese mañana puede estar también 
en manos de una justicia mayor 
para nosotras como mujeres, 
profesionistas y en general, co-
mo a las mujeres en la política”, 
compartió en entrevista para La 
Jornada Estado de México.

Tras su participación en la Fe-
ria del Libro Chapingo, la docto-
ra destacó que es relevante re-
conocer la participación de las 
mujeres en la literatura, en otros 
ámbitos, en especial, reconocer 
el valor político, como lo hace la 
mandataria mexicana. 

Agradeció a las mujeres que 
“dentro de la política pavimenta-
ron un camino para que hoy, por 
primera vez después de 200 años 
de Independencia, después de 65 
presidentes varones, tengamos a 
la presidenta número 66: Claudia 
Sheinbaum”, refirió. 

La también investigadora de la 
Universidad de Texas consideró 
que con la primera mujer que 
toma la silla presidencial, Méxi-
co experimenta un momento de 
esperanza y unidad.

Adriana Pacheco impartió 
la conferencia “Repensar la 
literatura de escritoras hoy. 
Una voz potente que viene 
desde México”, en la feria de 
la universidad mexiquense, en 
la que abordó biografías des-
tacadas de escritoras, críticas, 
traductoras, así como artistas 
contemporáneas.

La escritora e investigadora Adriana Pacheco enalteció el trabajo 
de las mujeres mexicanas y reconoció que el tener presidenta 
nacional es inspirador. Foto Especial

▲ Para el año entrante, los 
recursos para la educación 
serán empleados para 
dar mantenimiento a la 
infraestructura. Foto especial
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Exigen agua y repavimentación en Ecatepec
MIRIAM VIDAL 

Vecinos de Ecatepec se manifes-
taron en la  Vía Morelos por más 
de tres horas, debido a la falta de 
repavimentación en calles y aveni-
das del municipio, así como por la 
escasez de agua. 

Los residentes de las colonias 
Mexicanos Unidos, Fuentes 
Homex y Hogares Mexicanos, 
se instalaron sobre la vía para 
exigir a las autoridades el segui-
miento de los proyectos de re-
pavimentación  que la zona ten-
dría, pues debieron entregarse 
el mes pasado y no ocurrió.

Uno de los inconformes expuso 
que bloquearon la calle después 
de que autoridades municipales 
les dieran a conocer que sería 

hasta el próximo trienio que se 
retomaría la obra y, ya que, en 
enero, los trabajos continuarán. 

De igual manera, dieron a 
conocer que no hay servicio 
de agua; toda vez que la red no 
abastece del líquido y han recu-
rrido a la adquisición de pipas 
privadas,  toda vez que el go-
bierno municipal no apoya con 
el suministro.

La protesta afectó a habitan-
tes que usan la conexión del mu-
nicipio con Ciudad de México, 
en especial con el paradero del 
Metro Indios Verdes. La Línea 
4 del Mexibús también se vio 
afectada por horas. 

Los afectados caminaron du-
rante varios metros en busca de 
alternativas para dirigirse a sus 
destinos.

Refuerzan seguridad en 
Mercado Juárez de Toluca 
AURA MORENO

Para atender la inseguridad y el 
creciente ambulantaje en las in-
mediaciones del mercado Juárez 
en Toluca, elementos de seguri-
dad del estado y el municipio re-
forzarán la seguridad y continua-
rán con acciones para rescatar el 
espacio público del lugar, afirmó 
el alcalde de Toluca, Juan Mac-
cise Naime. 

“Se va a reforzar la policía es-
tatal en el punto, es un tema que 
trataré y nos van a apoyar para 
reforzar, está garantizado. Es un 
compromiso con la ciudadanía y 
así vamos a mantener la zona, 
tiene que regresar a la dignidad, 
tiene que ser un espacio digno 
donde incluso estuvo mi abuelo 
que me llevaba de niño”, aseguró. 

Para evitar el comercio infor-
mal que se coloca en las banque-
tas y calles que tapan el acceso a 
los peatones y obstruyen el trán-

sito en la zona de la terminal, 
el mandatario aseguró que era 
necesario, toda vez que han sido 
detectados carteristas, motorra-
tones y hechos delincuenciales, 
por lo que los operativos también 
están destinados a atender los in-
cidentes delictivos del lugar. 

Asimismo, comentó que, ade-
más de reforzar la seguridad, 
será inaugurado un   estaciona-
miento y organizará actividades 
recreativas culturales y deporti-
vas para toda la familia. 

El operativo se realizó en con-
junto con la Fiscalía General de 
Justicia del Estado de México, la 
policía de Toluca y la Secretaría 
de Seguridad del Estado de Mé-
xico, en el que fueron detenidas 
40 personas, que se resistieron 
a la inspección de su mercancía.

Los sospechosos fueron puestos 
a disposición del Ministerio Públi-
co de Metepec y Lerma, por delitos 
contra la salud, resistencia y encu-
brimiento por receptación.

▲ La zona del mercado Juárez y la terminal de Toluca han sido refugio 
de carteristas y asaltantes en motocicleta, lo que ocasiona temor entre 
la ciudadanía. Foto especial

EXIGEN DIÁLOGO CON AUTORIDADES

Comerciantes no 
quieren ciclovía 
Aseguran que la construcción del carril para bicicletas 
afectará a negocios y causará problemas a familias 
AURA MORENO

Comerciantes del Valle de Toluca 
cerraron la avenida Isidro Fabela, 
a la altura del Mercado Juárez, 
como protesta para reiterar su 
inconformidad ante la realización 
de las obras de construcción de la 
ciclovía que, aseguraron, podría 
ocasionar problemas a negocios 
establecidos y familias que habi-
tan en la zona. 

Al respecto, los inconformes 
señalaron que no hay acuerdos 
formales con las autoridades de 
la Secretaría de Movilidad por lo 
que piden que el diálogo continúe. 

Por su parte, Bernal Fernando, 
uno de los manifestantes, pidió que 
no se realice la obra hasta que todas 
las partes estén satisfechas.

Consideró que la ciclovía afecta-
rá a los comercios ubicados sobre 
la vialidad, entre los que se encuen-

tran refaccionarias, restaurantes, 
papelería, tiendas, entre otros. 

“Desde hace meses pretenden 
poner una ciclovía, pero no la que-
remos, porque nos va a afectar. Yo 
tengo una tienda de abarrotes, con 
ella tengo 28 años. Ya me pusieron 
Oxxos en cada esquina y aguanté; 
pero, si ya de plano me ponen una 
ciclovía, ¿de qué va a vivir mi fa-
milia?”, dijo. 

El entrevistado reconoce que los 
ciclistas tienen derechos; aunque, 
a diferencia de los comerciantes, 
existen otras opciones como usar 
el transporte público o transitar 
en otra calle. 

Por su parte, el presidente muni-
cipal de Toluca, Juan Maccise Nai-
me, aseguró que el gobierno de la 
entidad es quien se encargará del 
inicio de trabajos.  

“Está por iniciarse la ciclovía 
del gobierno del Estado. Si no es 
el día de mañana, será el día lunes, 

ya están las condiciones ahí para 
intervenir la zona a profundidad”, 
adelantó.

La ciclovía ha sido tema de de-
bate entre  comerciantes, colec-
tivos, miembros de la sociedad 
civil y autoridades estatales. Los 
locatarios han rechazado la pro-
puesta al considerar que afectará 
sus ventas, mientras que activistas 
y sociedad civil apoyan el proyecto, 
al considerar que garantiza el de-
recho a una movilidad segura para 
los usuarios que diariamente tran-
sitan por la avenida Isidro Fabela, 
en la capital mexiquense. 

▼ Comerciantes inconformes 
con la construcción de la 
ciclovía en Isidro Fabela 
manifiestan sobre la calle para 
llegar a un acuerdo que 
beneficie a todas las partes.  
Foto especial

▲ Habitantes de varias colonias  denunciaron que no se ha dado seguimiento a la repavimentación y la 
falta de acceso al agua potable. Miriam Vidal
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INCLUYEN A LA TERMINAL AÉREA EN LISTA DEL PREMIO PRIX VERSAILLES

AIFA es de los más bellos del mundo
Reconocen arquitectura y diseño
del aeropuerto y su labor como
promotor de la cultura mexicana
MIRIAM VIDAL

El Aeropuerto Internacional Fe-
lipe Ángeles (AIFA), construido 
en el noreste del Estado de Méxi-
co, fue incluido en la lista de los 
aeródromos más hermosos del 
mundo, según el premio Prix 
Versailles de Francia.

La presidenta de México, Claudia 
Sheimbaum celebró este reconoci-
miento y lo dio a conocer a través 
de su cuenta en X.

“El Aeropuerto Internacio-
nal Felipe Ángeles @aifaaero 
fue seleccionado por el pres-
tigiado premio Prix Versai-
lles como uno de los logros 
de arquitectura y diseño más 
bellos del mundo, a la par de 
aeropuertos en Abu Dhabi, 
Singapur, Bangkok, Boston y 
Kansas City”, escribió.

El AIFA fue inaugurado el 21 
de marzo de 2022 y es una de 
las principales obras del expre-
sidente Andrés Manuel López 

Obrador, la cual construyó tras 
cancelar el proyecto aeroportua-
rio en el Lago de Texcoco,

Edificado en la Base Aérea 
Militar número 1 de Santa Lu-
cía, en Zumpango, el AIFA re-
cibió la distinción por su arqui-
tectura y diseño.

Entre sus atributos se destaca 
la construcción de su torre de con-
trol, que toma como referencia a un  
macuahuitl azteca.

 Se considera, desde su con-
cepción, hasta el fomento y di-
fusión de la cultura mexicana, 
con la Piedra del Sol que se ubica 
dentro de las instalaciones; así 
como los dos museos dentro del 
complejo aeroportuario: el del 
Mamut y el de Aviación.

 

▲ El AIFA fue inaugurado en 2022 y cuenta con dos museos en su 
interior: el del Mamut y de la Aviación. Foto especial

Abren espacio a editoriales 
independientes en Feria
BRIAN PRADO

Para la décima edición de la Fe-
ria Internacional del Libro del 
Estado de México (FILEM) 40 
editoriales y más de 50 autores 
independientes se sumaron a las 
actividades que se presentarán 
hasta el 12 de octubre, de acuerdo 
con datos de la Dirección de Ser-
vicios Culturales de la Secretaría 
de Cultura del Estado de México.

Las editoriales independientes 
por primera vez tienen un espacio 
principal en la feria.

Para Mauricio Bares, director de 
la editorial NITRO/PRESS el estar 
en la fiesta literaria ha sido el resul-
tado de una lucha de varios años de 
él y sus compañeros, pues, asegura, 
que se han ido ganando lugares en 
espacios como esta feria.

“Son espacios que nosotros he-
mos ganado, los organizadores de 
las ferias no vienen a buscarnos, 
nosotros vamos y explicamos 
nuestra labor, mostramos catá-
logos. En muchos de los casos las 
editoriales hacemos trabajo en 
conjunto para poder tener pre-
sencia en un stand más o menos 
grandes o viables”, apuntó.

Asimismo, compartió que, en 
el caso de la FILEM, fue a través 
de una intermediaria que se logró 
hacer la propuesta de incluirlos 
para la edición 2024.

“Lo que yo tengo entendido es 
que fue a través de Michelle Gay-
tán, quien es distribuidora y tuvo 
la oportunidad de proponérselo a 
los organizadores de la feria y lue-
go a los editores independientes 
que quisieran sumarse”, comentó.

Señaló que es grato formar 
parte de una feria que cada vez 
es más conocida en el país, pero 
aún falta impulsar y fortalecer los 
vínculos culturales.

“Yo creo que se ha quedado a 
deber en el sentido de que nunca 
se piensa a partir de las editoria-
les independientes y en darles 

apoyo, más bien nosotros hemos 
tenido que venir a buscar el es-
pacio e ir ganando terreno; por 
ejemplo, en la feria de Guada-
lajara ya hay todo un pasillo de 
independientes, uno en el área 
nacional y otro en el área inter-
nacional, pero al principio no fue 
así”, mencionó.

Asimismo, resaltó la importan-
cia de que organizadores abran 
espacios a ellos, toda vez que este 
tipo de editoriales son las que se 
encargan de impulsar a talentos 
emergentes del país.

“Es importantísimo porque la 
mayoría de las editoriales trasna-
cionales, que son las que ocupan 
la mayoría de espacios en todas 
las ferias y librerías, tienen una 
agenda comercial muy definida, 
tratan por lo regular de colocar 
autores extranjeros y casi todos 
sus libros son importados. En el 
caso de las editoriales indepen-
dientes, en casi todos sus catá-
logos tienen a autores que son 
mexicanos, autores emergentes 
y que no encuentran espacios, esa 
labor la realizamos”, concluyó.

En FILEM 2024 
hay 40 editoriales 
independientes 
que se suman a 
las actividades 
que se llevan a 
cabo hasta el 12 
de octubre en 
el  Centro 
de Convenciones 
de la capital 
mexiquense

Inician actividades de FILEM
REDACCIÓN

La Feria Internacional del Li-
bro del Estado de México (FI-
LEM), en su décima edición, 
dedicada a la fantasía y la cien-
cia ficción, inició actividades 
en el Centro de Convenciones 
en Toluca, Estado de México.

La fiesta mexiquense de los 
libros, que se llevará a cabo 
hasta el 12 de octubre, dio la 
bienvenida a la población mexi-
quense con la presentación de 
la obra de teatro “Los hilos 
mágicos del circo”, creación del 
legendario artista mexiquen-
se Rogelio Archundia Alarcón, 
creador de la compañía de ma-
rionetas "Paso de gato".

Los asistentes disfrutaron 
de la presentación, que fue  
interrumpida por los orga-
nizadores, debido a falta de 
coordinación en los tiempos 
de uso en cada foro, lo que 
generó molestia en la au-
diencia y la compañía tea-
tral, pues el trabajo escénico 
no concluyó. 

Los silbidos de desaprobación 
no se hicieron esperar. Encar-
gados del foro pidieron a la au-
diencia retirarse e invitaron a 
acudir a otras presentaciones.

“Vine a ver el trabajo del pro-
fesor Archundia, que conozco 
de él desde que era chiquita y 
creo que es poco afortunado, 
por parte de los organizadores, 
que corten su trabajo, que nos 
pidan salir y que no disfrutemos 
del espectáculo completo sólo 
porque hay desorganización en 
las actividades y en quien se en-
carga de preparar esto.

"Es una Feria Internacional 
y con esto, me parece poco res-
petable, a quienes asistimos, a 
quienes sabemos de la historia 
de FILEM y esperamos año con 
año esta reunión, pero creo que 
también es una falta de respeto 
a gente tan importante como la 
compañía Paso de gato. Sí pido 
a los organizadores revisen sus 

tiempos y nos eviten pasar un 
mal rato en algo que debería 
ser de aporte cultura y de his-
torias”, expuso una de las ma-
más que acudieron al Centro de 
Convenciones.

Asimismo, la instalación de 
algunos espacios de exhibición, 
como los de las editoriales y 
pabellón artesanal, lucen aus-
teros, sencillos, a diferencia de 
ediciones pasadas, que mostra-
ban mayor producción en la ex-
hibición de estantes y libreros.

Al preguntar a uno de los 
anfitriones, identificado como 
guía de la feria, acerca del pro-
grama impreso y actividades a 
ocurrir en la jornada, descono-
cía de espacios, horarios y foros 
habilitados.

Del programa, mencionó 
que no existía alguno en físi-
co y debía ser descargado en 
versión digital, no obstante, al 
preguntar el sitio dónde debía 
ser visualizado, tampoco tuvo 
respuesta. 

Aunque la afluencia no ha 
sido conglomerante, se espera 
que este fin de semana haya 

mejoría en la recepción y orien-
tación al público, respeto al 
tiempo de presentación de los 
espectáculos, presentadores de 
libros y homenajes propuestos. 

Las instituciones organiza-
doras, Ayuntamiento de Tolu-
ca, Universidad Autónoma del 
Estado de México (UAEMéx) y 
la Secretaría de Cultura y Tu-
rismo del Estado de México; 
han puesto a disposición de la 
ciudadanía el FILEMbus, sis-
tema gratuito que parte de al-
gunos puntos de Toluca rum-
bo a la sede principal, de lunes 
a viernes, mientras que para 
el sábado y domingo, la salida 
del transporte será desde el 
edificio Central de Rectoría 
de la UAEMex, a las  10:00, 
12:00, 14:00 y 15:00 horas.

La FILEM ha tenido invita-
dos internacionales como Da-
vid Huerta (qepd), Valeria Lui-
selli, Jaime Labastida, Cristina 
Rivera Garza, Rosa Montero, 
entre otros.

Este año el premio FILEM 
será otorgado al escritor mexi-
quense Alberto Chimal.  

▲ Aunque las actividades de la Feria Internacional del Libro del 
Estado de México (FILEM) ya iniciaron, en el primer día lucía 
semivacía. Foto Emilio Varela



BRIAN PRADO

Héctor Aguirre Martínez, un jo-
ven boxeador de Zinacantepec, 
Estado de México, escribió un 
nuevo capítulo en su vida el 28 
de septiembre pasado, cuando 
hizo su debut profesional en la 
categoría de peso supermediano.

Luego de más de 200 peleas co-
mo amateur y 14 campeonatos na-
cionales, se ha vuelto una promesa 
en este deporte.

“Yo comencé en natación desde 
pequeño; mis papás siempre nos in-
culcaron hacer deporte. Estuve co-
mo 6 años. Mi hermano mayor tam-
bién iba ahí a entrenar box. Cuando 
yo salía de natación me quedaba a 
esperarlo y veía los entrenamientos. 
Yo siento que ahí me empezó a lla-
mar la atención”, comentó.

Aguirre tenía alrededor de 12 
años cuando decidió cambiar la 
piscina por los guantes. Todo co-
menzó como un juego. Incluso, 
recuerda con humor sus primeros 
entrenamientos, en los que, más que 
aprender, se dedicaba a jugar con 
sus amigos.

Esta falta de disciplina le valió 
varias suspensiones de su entrena-
dor Carlos Duarte, un referente del 
boxeo en el Estado de México que si-
gue siendo su mentor hasta la fecha. 

“Al principio me la pasaba jugan-
do, el profe Duarte nos corrió varias 
veces, todavía hasta la fecha me lo 
recuerda. Me ponía a jugar con mis 
primos y con mis amigos y nos ga-
namos que algunas veces nos sus-
pendiera, nos ponía entrenamientos 

y rivales duros, dice que lo que él 
quería era que ya no regresáramos, 
pero pues regresábamos”, comentó 
entre risas.

Esa etapa lúdica no duró mucho. 
Con el paso del tiempo, Héctor en-
tendió que el boxeo no era solo un 
deporte, sino podía ser su modo de 
vida, y a los 13 años llegó su primer 
combate amateur. Aunque no logró 
ganar, demostró que tenía el poten-
cial necesario para trascender.

“Me acuerdo que mi primer pe-
lea fue en San Pedro Totoltepec, yo 
sin experiencia y me tocó contra un 
rival que, recuerdo, era medalla de 
bronce nacional. Te digo que el pro-
fe nos ponía rivales fuertes, al final 
no la gané pero me sentí bien, me 
retiré como dos meses y regresé a 
los entrenamientos.

“Después me inscribieron a mis 
primeros estatales, esos fueron en 
Tezoyuca, eran muchas peleas, la 
mía me tocó ¡a las 2 de la mañana! 
Me fue bien, pero en la final me tocó 
con un rival que era un año mayor 
y perdí la pelea. Eso ya me dejaba 
fuera del regional, que es la última 
clasificación para los Juegos Na-
cionales, que antes era Olimpiada 
Nacional”, mencionó.

Un inesperado giro del destino 
permitió a Aguirre Martínez compe-
tir en el torneo nacional ese mismo 
año. Su participación fue un punto 
de inflexión pues vio en el boxeo la 
oportunidad de conocer nuevos lu-
gares y tener nuevas experiencias.

“Resultó que el que me había ga-
nado, al momento de ir a los regio-
nales no daba la edad; metió mal sus 
papeles o algo así y como yo quedé 

en segundo lugar me llaman al cla-
sificatorio y lo gano, fue ahí que tuve 
mi primera Olimpiada Nacional.

“Esa no la gané pero la expe-
riencia fue muy bonita, estaban 
muy bien organizados. Ya hasta 
que estás en el deporte te enteras 
de todo lo que hay, yo sabía que se 
hacían cada año y pues como niño 
o adolescente vi que podía conocer 
nuevos lugares, así que me decidí a 
volver a ganarme mi clasificación 
para el siguiente año”.

Héctor lo cumplió: al siguiente 
año no solo clasificó sino que pudo 
alzarse con su primera medalla na-
cional, lo que forjó el rumbo de un 
boxeador élite en el país.

“Ahí ya tenía 15 años, cuando ga-
no mi primera medalla nacional y 
eso hizo que me llamaran a la selec-
ción. Tuve mi primera concentra-
ción en el CNAR (Centro Nacional 
de Desarrollo de Talentos Deporti-
vos y Alto Rendimiento), tuve que 
cambiar muchas cosas porque in-
cluso me fui para allá un año.

“La siguiente olimpiada que la 
pierdo. Yo no me lo creía, pensaba 
que cómo era posible que siendo se-
leccionado nacional no hubiera po-
dido ganar el oro. Ahí me mentalicé 
a que ya no podía perder”, comentó.

2014 fue un año importante para 
el pugilista, pues con su nuevo enfo-
que, logró dar un golpe sobre la mesa 
en el plano nacional, ganando todo lo 
que podía ganar, en dos diferentes 
categorías; cerró el año invicto.

“Ese año la verdad me fue muy 
bien, participé en la Olimpiada Na-
cional y la gané, ese año ya podía 
entrar a la selección nacional de 
primera fuerza, participé en el na-
cional élite y que lo ganó, entonces 
ese mismo año yo era campeón ju-
venil y campeón élite, también gané 
los guantes de oro élite. Me acuerdo 
bien que tuve 20 peleas en total y no 
perdí ninguna”.

Con la vista puesta en grandes 
metas, Héctor se preparó para ha-
cer el ciclo de los Juegos Olímpicos 
Tokio 2020. Sin embargo, el camino 
no fue sencillo. La pandemia golpeó 
duramente a los atletas, truncando 
los sueños del mexiquense.

“Me fue muy bien ese ciclo olímpi-
co, yo ya estaba a tope y comenzaba 
a sonar lo de la pandemia en 2020. 
Al inicio de esta en México como 
que no se la tomaban muy enserio, 
a pesar de que en otro países ya es-
taban aislados.

“Me acuerdo perfecto que nos 
fuimos a entrenar un día al Centro 
Ceremonial Otomí, allá no hay señal 
en el celular, cuando regresamos co-
menzamos a ver que se cancelaba 
el clasificatorio olímpico de Buenos 
Aires y ya nunca se reanudó. A esos 
juegos solo fueron los que figuraban 
en el ranking internacional y yo no 
estaba porque no había ido a tor-
neos por la falta de apoyo, incluso, 
me perdí el primer mundial al que 
clasifiqué por lo mismo”.

La falta de apoyo económico fue 
un obstáculo constante, pero Héc-
tor, acostumbrado a las adversida-
des, no bajó los brazos. A pesar de 
que los Juegos se retrasaron hasta 
2021, decidió continuar su prepara-
ción para el ciclo olímpico siguiente, 
con la experiencia previa tuvo que 
solventar casi todos sus gastos, una 
realidad que persiste en el deporte 
de alto rendimiento.

En julio, mientras otros atletas se 
preparaban para los Juegos de Pa-
rís, él comenzaba su entrenamien-
to para el debut profesional, lo que 
lo llevó a que; durante un mes, se 
concentrara junto al campeón de 
la OMB, Jaime Munguía.

“Me queda la espinita de los olím-
picos, pero creo que podría regresar 
en el último año del ciclo a buscar 
la clasificación, lo quiero hacer, va a 
depender también de la promotora 
con la que esté en ese momento, pe-
ro estuve decidido a ir con todo en lo 
profesional y desde julio comencé a 
prepararme”.

El 28 de septiembre, en Cancún, 
Héctor demostró su valía en el ring, 
llevándose la victoria y abriendo las 
puertas a una prometedora carrera 
en el boxeo profesional.

Aguirre es consciente de que 
los inicios en el boxeo profesional 
no son fáciles, especialmente en el 
aspecto económico.A menudo, los 
boxeadores dependen más de los 
patrocinadores que de las ganan-
cias de las peleas, y todo lo que se 
obtiene se invierte en la prepara-
ción. Pero Héctor, con el apoyo de 
su equipo y su familia, está decidido 
a superar estos retos.

Vitral
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No se hagan 
bolas, dijo 
un clásico

EL ATLETA DE ZINACANTEPEC CUENTA SUS INICIOS

Héctor Aguirre: Un “diamante”
mexiquense en el boxeo profesional
Cambiar la natación por el deporte de los puños fue el paso 
decisivo que llevó a un niño mexiquense a convertirse en 
una promesa del pugilismo que debutó el fin de semana

▲ Con la vista puesta en grandes 
metas, luego de refrendar 
campeonatos nacional y 
quedar en podios de torneos 
internacionales, Héctor se 
preparó para hacer el ciclo de los  
Juegos Olímpicos Tokio 2020. 
Fotos especial
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